
 

 

 
 

Protokoll 

Hauptversammlung SIGA-FSIA 
 
 

 
Ort Congress Center Kursaal, Interlaken 
 
Datum/Zeit Freitag, 4. November 2022, 10.30 – 11:55 Uhr 
 
Teilnehmer Michèle Giroud, Präsidentin 
 Andreas Mathies, Vize-Präsident 
 Maria Castaño, Vorstandsmitglied 
 Samuel Faust, Vorstandsmitglied (entschuldigt) 
 Paloma Nardella, Vorstandsmitglied 
 Florian Strunck, Vorstandsmitglied 
 Luzia Vetter, Vorstandsmitglied 

 
 Martin Venetz, Vorstandskandidat 
 
 Remo Fürer, Geschäftsführer, Protokoll 
 

Mitglieder: gemäss Anwesenheitsliste (52 stimmberechtigte) 
 
Michèle Giroud eröffnet die Hauptversammlung um 10.30 Uhr und begrüsst die anwesenden 
Mitglieder. 
 
 
1. Wahl der StimmenzählerInnen 
 
Björn Werner und Marcel Künzler stellen sich als Stimmenzähler zur Verfügung. 
 
Björn Werner und Marcel Künzler werden von der Hauptversammlung einstimmig als 
Stimmenzähler gewählt. 
 
 
2. Genehmigung der Traktandenliste 
 
Michèle Giroud stellt die Traktandenliste zur Diskussion. 
 
Die Traktandenliste wird von der Hauptversammlung einstimmig genehmigt. 
 
 
3. Genehmigung des Protokolls der Hauptversammlung 2021 
 
Das Protokoll der Hauptversammlung 2021 wurde in den Einladungsunterlagen publiziert. 
 
Das Protokoll wird einstimmig genehmigt und dem Verfasser Remo Fürer verdankt. 
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4. Genehmigung der Jahresberichte 1.7.2021 – 30.06.2022 
 
Die Jahresberichte 1.7.2021 – 30.06.2022 wurden in den Einladungsunterlagen publiziert. 
Maria Castaño (SIGA-FSIA Editorial Board), Andreas Mathies (SIGA-FSIA Management), 
Paloma Nardella (SIGA-FSIA Education), Florian Strunck (SIGA-FSIA Event), Luzia Vetter 
(SIGA-FSIA Practice), Martin Venetz (GIAL), und Hans Christian Neukirchen (SIGA-FSIA 
Prehospital Care) stellen den anwesenden Mitgliedern die jeweiligen Berichte ihrer 
Kommission vor. 
 
Die Jahresberichte werden einstimmig genehmigt. 
 
 
5. Genehmigung der Jahresrechnung 2021 
 
Remo Fürer erläutert die Bilanz und Erfolgsrechnung, die in der Einladung zur HV ersichtlich 
ist. Die Bilanz weist für das Jahr 2021 ein positives Ergebnis mit einem Plus über 
Fr. 15’282.87 aus. Dieser positive Abschluss geht auf diverse Bemühungen seitens der 
SIGA-FSIA zurück. Die Unsicherheiten aus den Corona-dominierten Jahren 2020 und 2021 
konnten überwunden und der Verband finanziell wieder auf Kurs gebracht werden. Es gab 
2021 ein Mitgliederwachstum in den finanziell relevanten Mitgliedergruppen. Für das 
Anästhesie Journal konnten die Einnahmen für Geschäftsinserate erfreulicherweise über 
Budget abgeschlossen werden, die Stelleninserate Print liegen jedoch weiterhin unter den 
Erwartungen. Hingegen haben die Einnahmen der Jobinserate auf der Website die 
Erwartungen überschritten. Für die Website ist leider ein Sponsor abgesprungen, weshalb 
diese Einnahmen merklich unter dem Budget liegen. Diese Firma hat jedoch stattdessen 
andere Werbeleistungen bei uns getätigt, weshalb es sich hier um eine teilweise 
Verschiebung der Einnahmen handelt.  
Aufgrund der vorherrschenden Unsicherheiten der Corona-Pandemie wurde der Anästhesie 
Kongress 2021 erneut als Webinar durchgeführt. Das zeigt sich entsprechend in den 
Verschiebungen der Einnahmen. Es hat uns jedoch sehr gefreut, dass so viele Teilnehmer 
dem Kongress auch digital gefolgt sind. Auch das GIAL-Symposium, das üblicherweise als in 
Sion stattfindet, wurde als Webinar durchgeführt und entspricht daher nicht dem Budget. 
Zudem profitierte die SIGA-FSIA noch von Spenden aus dem Crowdfunding aus dem 
Vorjahr, die teilweise ins Jahr 2021 übertragen wurden. 
Aufwandsseitig zeigt sich, dass 2021 ein herausforderndes Jahr mit vielen Unsicherheiten 
war. Es wurde ein starkes Bedürfnis nach arbeitsrechtlichen Auskünften festgestellt, was 
sich auch in den erhöhten Kosten der Geschäftsstelle zeigt. Durch die Durchführung 
zahlreicher Sitzungen per Videocall, wurden Spesen für Sitzungsräume und Reisekosten 
eingespart, der Austausch der Funktionäre konnte daher jedoch nicht in der gleichen 
Intensität stattfinden.  
Aufgrund der digitalen Durchführung des Kongresses wurden Raum und Verpflegungskosten 
eingespart. Im Gegenzug wurde die digitale Übertragung durch die professionelle 
Filmagentur Avarel durchgeführt. Damit wurde eine professionalitätsschritt gegenüber dem 
Webinar 2020 erzielt. 
Die kleine Rückstellung der GIAL wurde für die Durchführung des GIAL-Symposiums 2021 
vollständig aufgelöst. Auf den Kostenträger Projekte Berufspolitik wurde eine Rückstellung 
über Fr. 6'000.- und auf Projekte Kommunikation eine Rückstellung über Fr. 15'000.- 
gebildet. Dies wird eingesetzt für diverse zukünftige Projekte gemäss der Strategieplanung. 
 
Die Mitglieder haben keine Fragen zur Jahresrechnung 2021. 
 
Die Jahresrechnung 2021 wird einstimmig genehmigt. 
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6. Entlastung des Vorstandes 
 
Remo Fürer empfiehlt den Mitgliedern die Entlastung des Vorstandes. 
 
Die Mitglieder entlasten den Vorstand einstimmig und erhält von den Mitgliedern mit 
einem grossen Applaus. 
 
 
7. Anträge 
 
7.1 Anträge von Mitgliedern 
 
Hubert Wiskerke, Ehrenpräsident SIGA-FSIA, hat einen Antrag zur Statutenanpassung 
eingereicht, mit dem die Geschichte des Verbandes in den Statuten aufgenommen wird. 
Dies wird als nachfolgend formulierten Absatz zur Abstimmung vorgeschlagen. Der Vorstand 
empfiehlt den Mitgliedern den Antrag anzunehmen. 
 
Die anwesenden Mitglieder verabschieden den Statutenantrag einstimmig. 
 
 
7.2 Anträge des Vorstands 
 
Der Vorstand der SIGA-FSIA schlägt den Mitgliedern drei Anträge zur Abstimmung vor. 
 
7.2.1 Antrag zur Statutenänderung: Konkretisierung der Stimmrechte der 
Mitgliederkategorien 
 
Der Vorstand beantragt die nachfolgende Änderung der Statuten der SIGA-FSIA. Es handelt 
sich dabei um eine konkrete Formulierung der Stimmrechte dieser Mitgliederkategorien. Die 
daraus folgenden Anpassungen sind dem beiliegenden Dokument der überarbeiteten 
Statuten zu entnehmen. 
 
Der Statutenantrag des Vorstandes zur Konkretisierung der Stimmrechte der 
Mitgliederkategorien wird von den Mitgliedern einstimmig angenommen. 
 
 
7.2.2 Antrag zur Statutenänderung: Anstellung oder Mandatierung von Mitgliedern 
 
Der Vorstand beantragt die nachfolgende Ergänzung der Statuten der SIGA-FSIA. Damit 
wird der Vorstand befähigt, einzelne (Vorstands-)Mitglieder für besondere Aufträge, die über 
die ordentliche Vorstandstätigkeit hinausgehen aber mit dem Zweck des Fachverbandes in 
Zusammenhang stehen, anzustellen oder zu mandatieren. Die diesbezüglichen Rechte und 
Pflichten sind mittels Vereinbarung festzulegen. Die daraus folgenden Anpassungen sind 
dem beiliegenden Dokument der überarbeiteten Statuten zu entnehmen. 
 
Der Statutenantrag des Vorstandes zur Anstellung oder Mandatierung von Mitgliedern 
wird von der Hauptversammlung einstimmig angenommen. 
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7.2.3 Aufnahmeverfahren Kommissionsmitglieder 
 
Aufgrund des Rückzuges des Aufnahmeverfahrens für Kommissionsmitglieder an der 
Hauptversammlung vom 29. Oktober 2021 hat die Kommission SIGA-FSIA Management ein 
neues Verfahren erarbeitet. Das Dokument «Bestimmungen über die Aufnahme von 
Kommissionsmitgliedern der SIGA-FSIA» liegt dem Versand dieser Einladung bei. Der 
Vorstand beantragt, die Bestimmungen zur Aufnahme von Kommissionsmitgliedern 
anzunehmen. 
 
Der Antrag des Vorstandes zum neuen Aufnahmeverfahren Kommissionsmitglieder 
wird von der Hauptversammlung einstimmig angenommen. 
 
Michèle Giroud dankt der Hauptversammlung für die die Annahme der Anträge und das 
Vertrauen in den Vorstand. 

 
 
8. Demissionen / Wahlen 
 
8.1 Demissionen Vorstand 
 
Es gibt keine Demissionen aus dem Vorstand der SIGA-FSIA. 
 
 
8.2 Wiederwahlen Vorstand 
 
Folgende Mitglieder des Vorstands stellen sich zur Wiederwahl für zwei Jahre zur Verfügung: 
 
Maria Castaño (SIGA-FSIA Editorial Board) 
Paloma Nardella (SIGA-FSIA Education) 
 
Maria Castaño wird einstimmig als Vorstandsmitglied bestätigt. 
Paloma Nardella wird einstimmig als Vorstandsmitglied bestätigt. 
 
Die wiedergewählten Vorstandsmitglieder erhalten einen grossen Applaus. 
 
Die weiteren Vorstandsmitglieder befinden sich in einer laufenden Amtsperiode. 
 
 
8.3 Neuwahlen Vorstand 
 
Als neues Vorstandsmitglied wird Martin Venetz für die Vertretung der GIAL zur Wahl 
vorgeschlagen. Er stellt sich den anwesenden Mitgliedern kurz vor. 
 
Motivationsschreiben Martin Venetz: 
«Mit diesem kurzen Schreiben möchte ich mich offiziell als Vorstandsmitglied der SIGA-FSIA 
bewerben und dabei die GIAL in der SIGA-FSIA vertreten. Als junger Mensch, der die 
Ausbildung zum diplomierten Experten Anästhesiepflege erst vor ziemlich genau einem Jahr 
abgeschlossen hat, bin ich bereit, mich nun einer weiteren Verantwortung innerhalb unserer 
Profession zu stellen. 
Die letzten Jahre haben gezeigt, dass die Pflege vor grossen Herausforderungen steht, die 
sich sowohl auf politischer als auch auf gesellschaftlicher Ebene abspielen. Nach der 
Pandemie haben die Probleme im gesamten Pflegebereich – und damit verbunden auch 
explizit in der Anästhesiepflege – in der öffentlichen Aufmerksamkeit an Gewicht gewonnen 
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und der Pflegenotstand ist im Bewusstsein der Gesellschaft angekommen. Ich bin fest davon 
überzeugt, dass starke Berufsverbände essenziell sind für die adäquate Bewältigung dieser 
kommenden Herausforderungen und sehe mich daher bereit, mich für meine Profession in 
der SIGA-FSIA zu engagieren. 
Als deutschsprachige Person, die in einer französischsprachigen Institution arbeiten darf, 
stelle ich mich gerne dafür zur Verfügung, die GIAL innerhalb der SIGA-FSIA zu vertreten 
und so mit meinen sprachlichen Kompetenzen einen nützlichen Beitrag für unseren 
Berufsverband zu leisten.» 
 
Martin Venetz wird einstimmig als Vorstandsmitglied der SIGA-FSIA gewählt und 
erhält einen grossen Applaus. 
 
 
8.4 Wahlen Delegierte SBK 
 
Folgende Vertreter werden einstimmig als Delegierte SBK gewählt: 
Rahel Schmid 
Benjamin Albiez 
Luzia Vetter 
Michèle Giroud  
 
 
8.5 Wahl Revisionsstelle 
 
Der Vorstand beantragt wie im letzten Jahr die BDO Treuhand AG in Sursee als 
Revisionsstelle für die Jahresrechnung 2022 zu bezeichnen. 
 
Die BDO Treuhand AG wird einstimmig von der Versammlung als Revisionsstelle 
bestätigt. 
 
 
9. Bestimmung der grundsätzlichen Verbandspolitik (Strategie) 
 
Michèle Giroud stellt das Strategiepapier der SIGA-FSIA vor. Dieses Jahr wurde eine 
Mitgliederbefragung durchgeführt. Damit sollte die Zufriedenheit der Mitglieder bezüglich des 
Angebots der SIGA-FSIA evaluiert und andererseits die Bedürfnisse in Bezug auf fehlende 
Dienstleistungen seitens des Verbandes abgefragt werden. Damit kann ein Vergleich 
gezogen werden und mögliche Entwicklungen in der Verbandsarbeit der SIGA-FSIA 
berücksichtig werden. Für die Befragung wurden 1501 Mitglieder angeschrieben. Davon 
haben 573 Mitglieder (38%) den Fragebogen geöffnet und 279 Mitglieder (18.5%) die 
Befragung vollständig beendet. 247 Mitglieder (88.5%) haben den deutschen, 28 Mitglieder 
(10%) den französischen und 4 Mitglieder (1.4%) den italienischen Fragebogen benutzt. Die 
deutliche Mehrzahl der Befragten sind Dipl. Expert:innen Anästhesiepflege (84.6%). Diese 
Befragung kann entsprechend als eine Befragung der „Basis“ der 
Anästhesiepflegefachpersonen im Berufsverband der SIGA-FSIA angesehen werden. Die 
Resultate der Mitglieder Befragung werden in der Strategie einfliessen und im Anästhesie 
Journal veröffentlicht.  
Während der Strategietagung der SIGA-FSIA, hat der Vorstand beschlossen, die Aktion 
«Member get member» zu lancieren, um das Mitgliederwachstum anzukurbeln. Ein SIGA-
FSIA-Mitglied erhält für die Anwerbung eines neuen Mitgliedes, einen Reka-Check im Wert 
von 60 Franken. Wir hoffen, dass viele von dieser Aktion profitieren werden. Es ist von 
Vorteil, sich in einem starken Verband zu engagieren, um gemeinsam für unsere Anliegen zu 
kämpfen.  



SIGA-FSIA 
Protokoll Hauptversammlung vom 4. November 2022 

Interlaken, 4. November 2022  Seite 6 / 7 
g:\c_leistung\c1_vm\siga\01_verbandsführung\01_hauptversammlung\04_protokoll\2022\221029rf_d_01_protokoll_hv.docx 

Letztes Jahr hat sich der Vorstand mit den Bedürfnissen der neuen Generationen beschäftigt 
und entschieden, eine neue Webseite zu lancieren. Eine Arbeitsgruppe beschäftigt sich seit 
April 2022 mit der neuen Webseite, die im Jahr 2023 publiziert wird. Im Rahmen der 
Strategie hat der Vorstand entschieden, ein Leitbild der SIGA-FSIA zu erstellen.  
Die Kommission SIGA-FISA Practice hat ein Merkblatt mit nicht pharmakologischen 
Massnahmen zur Prävention des Post Operativen Delirs veröffentlicht. Bis zu 70% von den 
Patient:innen sind davon betroffen, weshalb die Prävention des Postoperativen Delirs von 
grosser Bedeutung für die Praxis der Anästhesiepflege ist. Dieses Merkblatt soll als 
Hilfsmittel für die Berufspraxis Anästhesie dienen. Die Massnahme werden in dem 
bestehenden Konzept der Institution eingebettet, um eine optimale Versorgung unseren 
Patient:innen auf der Anästhesie zu gewährleisten. Die SSAPM unterstützt dieses Merkblatt.  
 
Christine Bally, Leiterin Abteilung Bildung des SBK-ASI, richtet ein Grusswort des SBK an 
die anwesenden Mitglieder der SIGA-FSIA. Sie informiert über die nächsten Schritte der 
Umsetzung der Pflegeinitiative. 
 
 
10. Genehmigung des Budgets 2023 
 
Remo Fürer erläutert das Budget für 2023. Seitens Einnahmen wird erwartet, dass die hohen 
Mitgliederzahlen gehalten werden können, allerdings nicht mehr mit dem gleichen Wachstum 
wie in den Vorjahren. Aufgrund der Situationen auf dem Arbeitsmarkt und der neuen Website 
rechnen wir weiterhin mit erhöhten Einnahmen aus dem Online-Jobs-Portal sowie für den 
Newsletter. Die budgetierten Einnahmen für Inserate im Anästhesie Journal wurden 
entsprechend reduziert. Für den Kongress zählen wir weiterhin auf hohe Teilnehmerzahlen, 
es zeigt sich jedoch, dass wir nicht mehr die Teilnehmerzahlen wie vor Corona erreicht 
werden. Aufgrund der Teuerungen im kommenden Jahr wird es einige Kostensteigerungen 
geben, denen teilweise im vorliegenden Budget Rechnung getragen wird. Der Kongress und 
die Fortbildungen werden als physische Veranstaltungen geplant, was entsprechend im 
Budget berücksichtigt wurde. Weitere Anpassungen wurden anhand von bisherigen 
finanziellen Entwicklungen vorgenommen. Das Budget sieht für 2023 ein Ergebnis von Fr. 0.- 
vor. Die Anwesenden haben keine Fragen dazu. 
 
Die Versammlung genehmigt das Budget 2022 einstimmig. 
 
 
11. Beiträge Direktmitglieder 
 
Der Vorstand beantragt die Beiträge für Direktmitglieder für das Jahr 2023 unverändert zu 
belassen. 
 
Dies heisst konkret: 
Aktivmitglied > 50% berufstätig      Fr. 185.- 
Aktivmitglied ≤ 50% berufstätig       Fr. 105.- 
Assoziierte Mitgliedschaft > 50% berufstätig     Fr. 185.- 
Assoziierte Mitgliedschaft ≤ 50% berufstätig     Fr. 105.- 
Passivmitglied (nicht berufstätige aktive oder assoziierte Mitglieder)  Fr.   50.- 
Studierende 1. Ausbildungsjahr       Gratis 
Studierende 2. Ausbildungsjahr       Fr. 185.- 
Ehrenmitglied          Fr.     0.- 
 
Die Versammlung verabschiedet die Beiträge für Direktmitglieder 2023 einstimmig. 
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12. Varia 
 
Michèle Giroud bedankt sich bei allen für die gute Zusammenarbeit. Sie wünscht dem neuen 
Vorstandsmitglied viel Erfolg und allen Anwesenden weiterhin einen interessanten Kongress. 
Sie schliesst die Hauptversammlung um 11:55 Uhr. 
 
 
Für das Protokoll: 
 

 
Remo Fürer 
Geschäftsführer 


